

---

Juan Carlos Scannone et al., *Actualidad de Medellín: una relectura para el presente y el futuro de los pueblos latinoamericanos*. Buenos Aires: Fundación CICCUS, 2020, 208 pp.

---

Para ser justos, debemos reconocer que en el año 2020 también hubo hechos positivos. En los comienzos de la severa pandemia de Covid-19, vio la luz un nuevo y elaborado libro del Grupo argentino “Monseñor Gerardo Farrell” sobre Pensamiento Social de la Iglesia. Con esta publicación, los autores se unieron “con gran alegría” (p. 13) a las conmemoraciones por el 50º aniversario de la II Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, celebrada en la ciudad colombiana de Medellín, en 1968. En esta reseña nos proponemos destacar algunos aspectos de este libro. Lo hacemos esperando contribuir con quienes se interesan en los temas vinculados con la Doctrina Social de la Iglesia, para que se sientan invitados a ampliar sus horizontes de comprensión de la realidad local y regional a partir de la lectura y el diálogo con esta valiosa obra.

Ante todo, queremos resaltar que se trata de un libro que hace *memoria agradecida*. Esta característica la percibimos en dos niveles: por un lado, en relación con la propia historia del Magisterio Latinoamericano. Desde el título mismo de este trabajo del Grupo Farrell, en el cual se percibe la alusión a la noción cristiana del tiempo (es decir, el *antes*, el *ahora* y el *después*), se advierte la toma de posición (a partir del uso de la palabra pública y escrita) que hacen los autores respecto a la Conferencia de Medellín. Mientras algunos podrían pensar que este hito de la Iglesia en América Latina es algo “superado”, o “pasado de moda” o, peor aún, “condenado al olvido”, los autores afirman la “actualidad”, la plena vigencia, de –según señalan– el “acontecimiento y los textos” (p. 13) de Medellín. Por otro lado, se hace *memoria agradecida* de Juan Carlos Scannone, quien desde 1987 y hasta 2019 (año de su Pascua) permanentemente animara y coordinara al Grupo Farrell. Teniendo en cuenta la proyección regional de tan notable pensador, los autores dedican el libro a este insig-

ne jesuita y lo recuerdan como un *Padre de la Iglesia Latinoamericana*. Volviendo a reparar en el título de la obra, notamos que allí los autores no dicen “países”, “naciones” o “Estados”, sino que expresamente refieren a “pueblos”. Esto es interesante, dado que, como es sabido, la categoría *pueblo* es central en el pensamiento de Scannone y en la de su antiguo alumno, el Papa Francisco. Sin lugar a dudas, *Actualidad de Medellín* se inscribe en el gran legado scannoniano.

En un destacado hecho de honestidad intelectual, en la “Introducción” los autores hacen explícitas las premisas del libro, lo cual ayuda a que los lectores se orienten mejor al encontrarse con esta obra. El primer supuesto ya fue referido, al señalar que para el Grupo Farrell la II Conferencia de Medellín tiene plena vigencia, como queda explícito desde el título del libro. La segunda premisa consiste en afirmar que la relectura que propone el Papa Francisco sobre este acontecimiento eclesial y sus documentos, es acertada y alentadora, puesto que lo considera como un *patrimonio vivo y fecundo*. Los autores adhieren plenamente a esta

clave hermenéutica y se sienten particularmente inspirados por los gestos y el Magisterio del Pontífice. El tercer supuesto es que, en fidelidad al espíritu del encuentro episcopal de 1968, se asume que el mismo aún interpele a personas de vastos sectores, pertenezcan o no a la Iglesia. La cuarta premisa es que Medellín contiene una proyección hacia el futuro. Nos parece atinado señalar un quinto supuesto: el libro ayuda al *discernimiento* (con sus etapas “ver”, “juzgar” y “actuar”, ya presentes en los documentos de Medellín). En este sentido, el libro mismo actúa de cernidor, permitiendo distinguir, separar, cuáles son los signos de los tiempos positivos y cuáles los negativos, en la vida personal, comunitaria, social e institucional. Así, *Actualidad de Medellín* posibilita discernir teologalmente qué es de Dios y qué no lo es, en el nivel individual y en el nivel de los pueblos latinoamericanos.

Pasemos ahora a *la estructura del libro*. Sus nueve artículos (precedidos por la sección introductoria) son interesantes contribuciones de miembros del Grupo Farrell. Los primeros cuatro trabajos abordan sobre

todo el contexto histórico de la Conferencia de Medellín y sus diversas implicancias en lo inmediato y en la actualidad. Sus títulos y autores son: “Medellín: contexto y proyección”, de Eloy Mealla; “Medellín en el contexto político de los 60”, de Sergio De Piero; “Derivaciones sociales y políticas de Medellín: El sinuoso camino hacia una sociedad más justa”, de Nerio Neirotti; “Y así fue: de Roma a Medellín, ida y vuelta, con escala en San Miguel”, de Emilce Cuda. A partir del quinto artículo y hasta el final del libro, los textos profundizan en algunas cuestiones tratadas por la II Conferencia General del Episcopado Latinoamericano. Sus títulos y autores son: “La actualidad de Medellín y el Papa Francisco”, de Juan Carlos Scannone, SJ; “Justicia y Paz en Medellín: Memoria para el presente y el futuro de los pueblos latinoamericanos”, de Aníbal Torres; “Tierras, urgencia de ayer y de hoy. De Medellín al Papa Francisco”, de Susana Nuin Núñez, “Educación liberadora: de Medellín al Pontificado de Francisco”, de Ana Cambours de Donini; y “La Pastoral popular y la mística de

las Bienaventuranzas. Un nuevo desafío del Papa Francisco para nuestros tiempos después de Medellín”, de Jorge Seibold, SJ.

En relación con lo que decíamos más arriba, podemos constatar el carácter de *punte* que tiene el artículo de Scannone. Ubicado en el medio del libro, su texto permite una feliz vinculación entre el primer y el segundo conjunto de trabajos. Más aún, si se toma en cuenta la diversidad de temáticas de todos los artículos y de los campos disciplinares de sus autores, podemos afirmar que *Actualidad de Medellín* es un libro profundamente scannoniano. Esto dicho en el sentido de que la obra refleja (a nuestro juicio, de modo satisfactorio) un fecundo diálogo entre los propios autores, conscientes de que el saber se construye a partir de la apertura a los otros, lo cual se proyecta, con la publicación, hacia la comunicación con los lectores. Si bien es legítimo ingresar a la lectura del libro desde cualquiera de los artículos y después hacer el recorrido que a uno le despierte mayor interés, consideramos valioso (y hasta pedagógico) el itinerario que proponen los au-

tores para acercarse a sus textos sobre Medellín y su plena vigencia: comenzar por las cuestiones más generales, para ir profundizando luego en los aspectos más particulares. De esta manera, podemos apreciar que el libro sigue la máxima ignaciana que enseña: “no el mucho saber harta y satisface el alma, sino el sentir y gustar las cosas internamente” (*Ejercicios Espirituales* 2).

Ya expresamos al comienzo que *Actualidad de Medellín* se publicó en plena pandemia de Covid-19. Como el Grupo Farrell trabajó en tal proyecto con anterioridad a la crisis sanitaria global, lógicamente, no hay ninguna alusión a dicho fenómeno. No obstante, y aquí está el último aspecto que queremos destacar, el libro permite volvernos a reencontrar –a través de las reflexiones de los autores– con un acontecimiento rico en significado y unos textos interpelantes para la actual coyuntura dramática. Si bien era sabido que América Latina es la región más desigual del mundo –a causa de las profundas injusticias estructurales, que atentan contra la paz–, la pandemia acentuó esta situación, dejando en mayor

vulnerabilidad a *los más pobres de los pobres* (como decía la Madre Teresa de Calcuta, desde el corazón del Tercer Mundo), a *los excluidos y descartados* (como dice Francisco, desde el corazón de la Iglesia).

Inmersos aún en la pandemia, podemos entonces descubrir tal vez el mérito más notable del libro: poner en evidencia el carácter *profético* de la Conferencia de Medellín, con sus opciones y sus orientaciones fundamentales a favor del desarrollo humano integral, que inspirarían tantos testimonios de compromiso y entrega evangélica en el ámbito eclesial y sociopolítico. De manera entonces que desde la *memoria agradecida* se puede iluminar la *actualidad* y preparar el *futuro* de los pueblos latinoamericanos.

Así como en 1968 los Obispos latinoamericanos se pusieron *a la escucha* del Concilio Vaticano II, dejemos que la obra que aquí reseñamos nos ponga también *a la escucha* de Medellín, para ayudar –desde el lugar en el que nos desempeñemos– a que nuestros pueblos acierten en el camino para alcanzar la

fraternidad y la amistad social, a través de un desarrollo humano y humanizante (tal el llamado universal lanzado por Francisco en *Fratelli Tutti*). En el contexto de la tempestad de la pandemia, *Actualidad de Medellín* se revela como un canto polifónico a la esperanza, sabiendo sus autores la fuerza eficaz de, en definitiva, la Palabra del Dios vivo y vivificante: “¡Qué bueno y agradable cuando viven juntos los hermanos!... como el rocío que baja del Hermón sobre las alturas de Sión; ésta es la bendición que mandó el Señor: la vida para siempre” (Sal 133,1.3).

ANÍBAL GERMÁN TORRES

---

Walter Kasper, *La doctrina de la tradición en la Escuela Romana*. Sal Terrae: Santander, 2018, 658 pp.

---

La publicación en español de la Obra Completa de Walter Kasper (OCWK) por la editorial Sal Terrae sigue su curso. Con la dirección de Ramón Alfonso Díez Aragón del Grupo de Comunicación Loyola, el equipo de traductores avanza sobre el proyecto en dieciocho volúmenes de la edición alemana: *Gesam-*

*melte Schriften* (WKGS) coordinados por George Augustin y Klaus Krämer, en colaboración con el Kardinal Walter Kasper Institut de Vallendar, y publicados por la editorial Verlag Herder. El plan general de la obra ha sido trazado siguiendo el orden diacrónico de sus escritos, aunque la publicación ha alterado ese orden. De allí que el presente tomo primero de la serie, aparece cuando ya han sido publicados diez volúmenes. *La doctrina de la tradición en la Escuela Romana* (ER) apareció en 1962, el año en que comenzó el Concilio Vaticano II; un año antes, la Facultad Católica de Teología de la Universidad Eberhard-Karl de Tübinga, había aceptado esta investigación como tesis doctoral. El tema de la tradición puede ser considerado como *leitmotiv* de toda la reflexión teológica de Walter Kasper, y argumento central de los escritos que conforman el volumen *Evangelio y dogma. Fundamentación de la dogmática* (OCWK 7). Según una nota en la página X de la edición original, la defensa oral de la tesis doctoral tuvo lugar el 16 de febrero de 1961 (se cumple el sexagésimo aniversario), bajo el